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CLAUDIA RUÍZ: Muy buenas noches a todos. Bienvenidos a la llamada de candidatos de 

LACRALO este lunes 7 de junio de 2021 a las 23:00 UTC. En el canal en 

español, el día de hoy tenemos a Sergio Salinas Porto, Alberto Soto, 

Vanda Scartezini, Carlos Aguirre, Augusto Ho, Hanna Frank, Harold 

Arcos, Juan Manuel Rojas, Laura Margolis, Gilberto Lara, Lilian Ivette De 

Luque, Lito Ibarra, Marcelo Rodríguez, Philippe Boland y Silvia Herlein 

Leite.  

 En el canal de inglés tenemos a Claire Craig. De parte del personal 

tenemos a Silvia Vivanco y mi persona Claudia Ruíz administrando la 

llamada el día de hoy. Las intérpretes que nos acompañan son Paula y 

Verónica en español; Esperanza y Bettina en portugués y Camila e 

Isabelle en francés. Antes de empezar quisiera pedirles a todos que por 

favor digan su nombre al tomar la palabra. muchas gracias, y con esto le 

paso la llamada a Augusto. Gracias.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: No, a mí, a Sergio. Bueno, muchas gracias. buenas noches, buenas tardes 

para todos y todas. Es un gusto poder conectar con ustedes hoy en esta 

llamada, una llamada especial. Ustedes saben que tenemos una llamada 

de estas una vez al año, en esta época del año, donde hay llamado a 

elecciones, y hoy tenemos solamente dos cargos que tienen una 

confrontación electoral; que es el cargo para ALAC Member y el cargo 

que sería para vicepresidente de la región. 

 En ese marco, cada uno de los candidatos va a poder exponer durante 

cinco minutos. Se podría defender hasta siete si tiene necesidad de 
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expresarse un poquito más. Luego de eso, va a pasar el otro candidato. 

Recordemos que los candidatos van a hablar por orden alfabético, 

entonces, en primera instancia, va a hablar Carlos Aguirre, luego Alberto 

Soto. Ellos dos son aquellos que disputan ser representantes en ALAC 

por LACRALO, y luego, quienes están en la disputa por ser 

vicepresidentes de la región; Harold Arcos, que va a hablar en primer 

término, y luego Lilian Ivette De Luque. Cuatro muy grandes compañeros 

de la región que van a estar hoy disputando un espacio de 

representatividad colectiva.  

 En este marco, como ya lo indiqué anteriormente, vamos a tener entre 

cinco y siete minutos. Luego, va a haber una serie de preguntas por 

parte de quienes estemos participando de la región en nuestra reunión, 

y va a tener un término máximo de una hora esta llamada.  

 Habiendo dicho todo esto, voy a pasar el primer uso de la palabra a arlos 

Dionisio Aguirre, así que, bueno, Carlos, adelante.  

 No se te escucha, Carlos. Estás silenciado. 

 

CARLOS AGUIRRE: Ahora sí. Buenas tardes, buenas noches para todos. Un gustazo estar con 

ustedes. Otra vez en esta instancia. La verdad es que cuando me 

propusieron esto después de que la gente de América Central no 

nominara a nadie de su subregión, me gustó la idea. Cuando me lo 

plantearon, la verdad que no tenía ganas de pelear con nadie, ni de 

controvertir esta situación, porque la verdad que la experiencia que uno 

ha ganado en estos lugares, por ahí te hace pensar que no vale la pena 

ponerse a discutir una posición.  
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 Y entonces, cuando me propusieron acepté e inmediatamente vi que 

también estaba Alberto. Alberto, un amigo de muchos años; de hecho, 

con Sergio, con Carlton Samuels y varios de los que están acá fuimos 

fundadores de LACRALO allá en 2006, así que nos conocemos 

demasiado. 

 Yo tuve la suerte de ser el primer electo como ALAC Member, y después 

repetí, y luego me postulé por el NomCom para ser GNSO y el GNSO o el 

NomCom me eligió como GNSO Counselor. Entonces, la verdad que tuve 

una experiencia importantísima allí porque durante todo ese tiempo se 

dio la primera ronda de nuevos gTLD, así que trabajé en muchísimos de 

los working groups que hubo, y entonces, nada, aprendí un montón.  

 La verdad que cuando entré no tenía mucha idea, pero estaba dispuesto 

a trabajar. Yo ya venía trabajando. Hace treinta años que doy clases de 

economía en la Facultad de Derecho en la Universidad Nacional de 

Córdoba. Hace diecisiete años que doy una materia que se llama 

Economía y Derecho en Internet, y en la Argentina es la única asignatura 

en el grado de alguna Facultad de Derecho que habla de la gobernanza 

de internet, así que venimos hablando de esto desde hace muchísimo 

tiempo, he sido parte de los IGF en Argentina, todos.  

En los tres primeros, he sido miembro del comité de programa, he 

estado en el net mundial. En 2014 invitado como uno de los 800 líderes 

que participaron de esa reunión. He estado en los dos summits en 

México y en Londres, y en más de veinticinco reuniones de ICANN 

trabajando, como les digo, ya sea como ALAC Member o como GNSO 

Counselor.  
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Nunca dejé de trabajar en el tema de la gobernanza de internet. me 

tomé un respiro después de que terminé el mandato como GNSO, pero 

seguí trabajando en mi país, como les digo, en los IGF, en las 

organizaciones en las que trabajo. Hoy, particularmente, si bien soy 

representante de AGEIA DENSI argentina, que es la iniciadora de AGEIA 

DENSI, también hoy soy el presidente de ADIAR, la Asociación Argentina 

de Derecho Informático. 

Me he dedicado de lleno, y desde hace casi veinte años, a esta cuestión 

del derecho, la economía digital, la gobernanza de internet. Así que, 

bueno, de ahí los conozco a todos. Creo que tengo una experiencia 

grande, y que, a lo mejor, de la gente que hoy veo aquí, es superada a lo 

mejor por Vanda, porque Vanda es como el número uno en esta región. 

Nada, la idea es, me parece que, si fuere electo, continuar con el buen 

trabajo que se está haciendo porque yo fui muy crítico al principio de 

algunas conducciones, pero lo he manifestado en algunas reuniones 

mensuales de LACRALO de que hoy había visto un cambio enorme, un 

trabajo increíble que se está dando, que donde se encuentra la 

participación de muchos.  

Y esto es muy importante, porque cuando me tocó ser ALAC y cuando 

me tocó ser GNSO, la región estaba demasiado dividida, se disputaban 

cosas y no había esa colaboración necesaria para aquellos que 

estábamos allá arriba en esos cargos, y necesitábamos ese feedback, esa 

relación que te nutre y que te permite también llevar statements o 

declaraciones a esos lugares, y que provengan de tu región, con tu 

idioma, con tu idiosincrasia. 
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Entonces hoy veo que eso es posible. Hay un buen trabajo. Y bueno, 

entonces dije ¿por qué no? Me encantó la idea. Agradezco a aquellos 

que me lo ofrecieron y me postularon. Creo que tengo las capacidades 

como para hacerlo, y con una región que esté unida como lo está siendo 

ahora, que está trabajando en conjunto, que está llevando adelante un 

montón de proyectos, la verdad que dan ganas de trabajar y de llevar las 

ideas al ALAC.  

Creo que Alberto es otro gran candidato. Como les digo, también es una 

persona que estimo mucho. No me voy a pelear con él. Creo que nos 

conocemos todos. Y nada, será la decisión de cada uno de ustedes, de 

sus organizaciones las que decidan cuál de los dos, y creo que cualquiera 

de los dos va a ser bueno, pero bueno, obviamente yo tengo intenciones 

de ser.  

Como les digo, no he dejado de trabajar nunca, no he tomado respiro en 

estas cuestiones, trabajo en organizaciones que trabajan y que tienen 

muchísimos miembros y eso lo pueden ver ustedes en las redes, así que 

este es mi pequeño brief, statement o breve declaración de por qué 

quiero ser yo. No tengo mucho más para decir, porque creo que nos 

conocemos todos, salvo y acá voy a hacer una distinción, hay algunas 

organizaciones o representantes de organizaciones que se han sumado 

en este último tiempo hace algunos años, y bueno, a lo mejor no me 

conozcan o no me conozcan tanto por el hecho de que después del 

2012, cuando terminé mi función en GNSO, participé en algunas otras 

reuniones. Como les digo, también en el Summit de Londres, pero 

también he seguido trabajando dentro de mi país, en la facultad, 

etcétera, en congresos, en seminarios, en charlas, en webinars, en lo 

que hubiera para promocionar la gobernanza de internet y 
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fundamentalmente para capacitar a los usuarios, porque creo que el 

usuario, y especialmente el usuario de América Latina y el Caribe, 

necesita saber más de estos temas para poder defender sus derechos y 

defender su participación y defender la libertad de expresión que te 

permite esta herramienta.  

Eso es todo lo que tengo para decir, porque ya Sergio me está pidiendo 

que redondee. No quiero excederme en el tiempo y quiero darle 

también el lugar a quien es hoy mi adversario eventual y un gran amigo. 

Gracias, Sergio.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Carlos. Has sido muy claro. Recomiendo a todos tomar 

cinco minutos, como máximo siete. Creo que Carlos estuvo ahí, a lo 

mejor se pudo haber pasado unos segundos. Ahora es el turno de 

Alberto Soto, otro viejo compañero de nuestra región, así que, adelante, 

Alberto.  

 

ALBERTO SOTO: Hola. Buenas tardes, buenas noches a todos. Muchas gracias por asistir. 

Alguien me convenció y me largué al ruedo nuevamente, así que, para 

contarles un poco, la mayoría de acá me conoce, saben que estoy en 

ICANN desde hace mucho. Jóvenes de mi instituto que siempre 

representaron, luego fui yo, me ausenté solamente cuando tuve otros 

[inaudible] porque estuve en una empresa y me convocaron para ser 

parte de CABASE, que es la cámara argentina de internet que reúne a los 

ISP. Me ausenté hasta que dejé de ser miembro y luego volví a trabajar. 
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 He trabajado, como ustedes han visto. Yo tengo un título en física, otro 

en matemáticas, luego fui abogado, finalmente en sistemas. El cruce de 

estas dos últimas me permitió meterme de lleno en lo que es 

gobernanza de internet, cruzando a lo que es y trabajando en la 

gobernanza de la internet y en el derecho informático. Me sirvió de 

mucho para formar parte de grupos en LACRALO, en ALAC, en ICANN, 

particularmente, en los trust community donde creo haber adquirido 

una experiencia muy buena. 

 Como no soy político no me gusta decir qué voy a hacer, aunque al final 

voy a decir cuáles son mis intenciones si salgo elegido. Quiero hacer un 

breve resumen de las cosas que hice siendo Chair, LACRALO Chair.  

 En la primera reunión en mi mandato tuve que, no recuerdo 

exactamente, pero creo que nueve o diez ALS sobre cuarenta. Era 

preocupante la falta de participación. Lo que hice fue convocar, 

investigar cuáles eran las ALS que estaban participando y encontré hasta 

una que había dejado de participar y estaba en el periodo de 

desactivación. Me contacté personalmente vía mail, Skype, busqué 

todos los medios posibles y antes del año, creo que la reunión donde 

más ALS tuvimos, fue veinte ocho sobre cuarenta. Y no contamos los 

intérpretes y nada, veintiocho ALS. 

 Allí se comenzó a trabajar más fuertemente en la formación de grupos 

de trabajo en LACRALO y tratar de lograr que alguno de ellos participara 

hacia más arriba para tratar de orientarlos a participación en las 

políticas, que es lo que más deberíamos intentar. Por eso participé en 

todos esos grupos de trabajo. 



LACRALO Call for Candidates-Jun07                  ES 

 

Page 8 of 29 

 

 Como ALAC Member, tuve la oportunidad de discutir muchas cosas para 

usuarios finales, particularmente con [Fari Sihari], ex CEO, porque era 

una persona que nos llevó a los presidentes, a los Chair, un día antes de 

cada meeting de ICANN a una reunión de trabajo a la tarde y una 

reunión social, una cena, a la noche. 

 Las discusiones que teníamos eran qué era el usuario final. Lo voy a 

explicar. El día 14 fui convocado a charlas sobre las metodologías y 

administración de ccTLD y la relación con el usuario final. Pero discutía 

porque él decía que él era un usuario, y yo también, pero tenemos 

distintas bonetes. Y no se puede permitir… El dueño, un ISP también es 

un usuario final, pero no está defendiendo los intereses del usuario final, 

está defendiendo los intereses de un ISP por sentido comercial. Ese tipo 

de discusiones eran las que teníamos. 

 Lo que hice también cuando fui ALAC Member, creo que tengo poco 

tiempo ya, pero creo que lo mejor que pude haber hecho fue… Yo 

siempre discuto eso. Tuve que defender las traducciones en una reunión 

ALAC y el Board, y en ese momento Goran dijo que el gasto en 

traducciones es muy alto, y yo le dije: “No es un gasto, es una inversión”. 

¿Y por qué? Porque las ALS, en ALAC tenemos muchas ALS, en ese 

momento doscientas y algo, creo que doscientas cincuenta, somos la 

herramienta de difusión y promoción de ICANN que es la mejor 

herramienta que tiene ICANN para hacer este tipo de cosas. 

 Por eso preferí hablar de lo que hacía y no de lo que voy a hacer. En los 

dos minutos que me quedan no voy a decir qué voy a hacer. Gracias, no 

hay tiempo.  
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SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Alberto. Yo no sé si ustedes prefieren hacer preguntas 

ahora o al finalizar los cuatro expositores hacemos preguntas. para mí 

sería mejor escuchar a todos nuestros expositores primero y luego 

avanzar sobre las preguntas que a lo mejor algunas pueden ser 

generales. Si están de acuerdo, quisiera escuchar ahora al candidato a 

vicepresidente y actual secretario de LACRALO, Harold Arcos, y luego a 

nuestra querida compañera Lilian Ivette De Luque, quien ostenta la 

representación en el grupo de trabajo de comunicación en ALAC.  

 Como veo que hay algunas que ya dicen que sí después, vamos a seguir 

con Harold. Harold, tienes tus cinco minutos. Recuerda que puedes 

extenderte hasta siete y que luego seguramente volveremos a hacer una 

vueltita más. Adelante y bienvenido.  

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Sergio. Gracias a todos. ¿Me escuchas bien? 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, perfecto. Adelante.  

 

HAROLD ARCOS: No sé si Claudia estaría subiendo las diapositivas. Gracias. En honor al 

tiempo, obviamente sabemos cómo son estas dinámicas, hacer un 

barrido rápido. La gran mayoría nos conocemos, pero bien vale la pena 

destacar el paneo que les voy a compartir ahora. ¿Podemos avanzar a la 

siguiente, por favor?  

 En términos de presentación, desde antes del 2014 ya estaba 

involucrado con el tema de informática desde bachillerato, desde muy 
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joven, pero para arrancar un poco antes de ICANN, como miembro de 

ISOC global, estuvimos haciendo unos papeles y grupos de trabajo. 

Luego, como miembro de Internauta de Venezuela, como actualmente 

soy presidente de Internauta de Venezuela. Estuvimos presentando 

dentro de una de las reuniones mensuales de LACRALO, uno de los 

primeros webinars de WHOIS. Después tuve la suerte de conocer a dos 

grandes líderes, como lo son Holly Raiche y Carlton Samuels, que vienen 

adelantando sobre este tema.  

 Ya todos sabemos que ahorita hemos avanzado muchísimo con el nuevo 

protocolo RDAP. Entre 2014 y 2015, como ALAC Member, también 

empezamos gracias a la tutoría de algunos líderes como Cheryl, como 

Sylvia Herlein, pude estar involucrado dentro de las primeras reuniones 

en el ICANN51 y 52, de NomCom, empezando a conocer un poco lo que 

son las metodologías y cómo trabaja NomCom y la importancia de los 

criterios que empezábamos a manejar dentro del mundo de ICANN.  

Y luego empezó la época bastante importante, empezó a haber varios 

hitos dentro de ICANN, entre ellos en el 2016 con la transición de IANA 

se empezaba a hablar ya de muchos temas, que luego reventaron un 

año después. Incluso se llegó a hablar del cambio de domicilio fiscal de 

ICANN a ese punto. Empezamos en el 2016 también, pudimos participar 

del IGF en México donde el tema ya de derechos humanos lo hacíamos 

más fuerte, más presente. Siempre ha estado presente, pero a partir del 

2016 fue una etapa en la cual ya el ecosistema de la gobernanza de 

internet se ve más permeado por toda la polémica en relación a los 

derechos humanos y lo hemos visto a lo largo de estos tiempos. 

Iniciamos el proceso de mediación dentro de LACRALO, lo que nos 

permitió obviamente participar con criterios de balance, por supuesto, 
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reconociendo las diversidades que posteriormente fueron avanzando 

hasta los procesos que tenemos hoy día de cambios profundos.  

 Luego, digamos otro hito importante serían las revisiones que iniciamos 

desde ALAC, como miembro de ALAC. Pude desarrollar distintas y 

colocar al servicio varias capacidades de desarrollar distintas habilidades 

en términos de las revisiones que incorporábamos por allá en el 54 

cuando la amiga Vanda nos presentaba a los compañeros que estaban 

iniciando, si mal no recuerdo estábamos en Dinamarca con el proceso de 

revisión del NomCom. 

Hemos estado presentes, afortunadamente, en unos hitos muy 

importantes de ICANN en los cuales se ha hecho una revisión periódica 

que lo hace toda organización que considere la importancia de su salud 

como cultura organizacional, y ahí ha sido una escuela valiosísima. 

Participaba en los distintos modelos de EPDP. Hemos estado presentes 

también dentro de los que han sido los procesos del LAC Space, como se 

ha venido transformando, en donde hemos podido exponer y compartir 

los procesos de desarrollo de políticas además de participar también del 

proceso de revisión de los EPDP que también lo iniciamos una reunión 

previa antes de las revisiones del NomCom, y allí fue muy importante 

porque se simplificaron varios pasos del PDPD que se resumieron más 

que simplificar, y allí permite que el PDP sea un poco más fluido y más 

accesible para el lenguaje de todos los que estábamos llegando nuevos. 

Luego, avanzamos hacia el programa que se viene desarrollando desde 

ICANN. En Kobe participé del programa de formación de líderes de 

ICANN, el cual nos ha permitido establecer un contacto mucho más 

amplio y profundo con las distintas RALO, entender obviamente, colocar 
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lo que ha sido parte de un criterio personal, el tema de poder colocar al 

servicio de nuestro modelo de gobernanza el concepto de 

interdependencia, saber que no estamos solos, no estamos aislados en 

LACRALO, no somos un solo grupo de usuarios, somos un usuario global 

que, o evidentemente tenemos circunstancias que pueden ser 

diferentes, pero somos un usuario global que necesita coincidir y ajustar 

el trabajo en una ruta, en un rumbo que seguramente nos va a permitir 

alcanzar mayores logros, mayor impacto dentro del mundo de la 

gobernanza.  

Posterior a ello, pues avanzamos con los programas de líderes de 

formación dentro de ICANN, el programa de líderes de formación dentro 

de LACRALO que ya todos conocen, que luego de ALAC estuvimos en 

varios grupos de revisión, pero luego asumí entonces como secretario en 

la cual hemos introducido este nuevo modelo de liderazgo ampliado 

que, afortunadamente, luego, inmediatamente luego de la reunión de 

Barcelona se ve reflejado en el ALAC y eso es una gratísima sorpresa 

entender que como región estamos a tono y estamos planteando 

fórmulas, rompiendo esquemas que sí funcionan, y que nos permiten 

crecer como seres humanos y como equipo de trabajo. 

Al final del día, somos un gran equipo de trabajo regional que estamos 

avanzando en distintos procesos y es por eso que acá yo he querido 

participar y he querido asumir este compromiso para el que me han 

convocado y que para algunos parece un pase natural, pero más que un 

pase natural es casi que un deber luego de haber recibido toda una 

tutoría, una experiencia y un aporte, poder colocarme al servicio de este 

nuevo rol. 
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Finalmente, en el presente, como vemos en el paneo que les quise 

contar rápidamente, por favor avísenme si me quedan uno o dos 

minutos para no avisar del tiempo, pues considero que… 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Te falta un minuto, Harold. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias. Entonces pasemos a la siguiente diapositiva, por favor, para 

resumir en trece segundos cada uno. Bueno, hay varias claves que yo 

considero que deberíamos considerar y tener presentes; una de esas es 

la nueva agenda de ICANN. Como todos saben, desde hace un par de 

años ya la palabra geopolítica está presente dentro de la agenda interna 

y eso es bastante, antes era una palabra casi que vetada. Los grupos de 

trabajo es sumamente importante. Nosotros hemos logrado establecer 

que los años fiscales y el presupuesto que se pueda solicitar de ahí vaya 

en coincidencia con el trabajo que se está haciendo en las ALS, las 

conferencias, todo ello. 

 La voz de LACRALO me parece que es importante. Ya empezamos. Mi 

llamado es a que no nos detengamos, que sigamos impulsando esta 

sinergia que hemos logrado para hacer algunas declaraciones como 

región, pero que hace falta profundizar más. Y la nueva realidad, 

finalmente, esto implica nuevos desafíos. Considero que definitivamente 

ahora viene una nueva etapa de consolidación de esto que ya estamos 

haciendo y que va a implicar incluso, bueno, esta nueva realidad la 

sabemos, el 90% va a ser vía remota, y allí es que nos vienen bastantes 

desafíos dentro de lo que es el modelo de gobernanza de LACRALO.  
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 Finalmente, con esto quería cerrar. Agradecerles la confianza, 

agradecerles todo el apoyo y agradecerles el impulso para avanzar en 

este nuevo desafío. Gracias. Gracias por el tiempo. Creo que estamos 

bien. Y bueno, obviamente quedamos abiertos a las preguntas. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Harold. Ahora es el momento de nuestra compañera Lilian 

Ivette De Luque, así que, adelante, Lilian, con 40 grados de calor. 

 

LILIAN DE LUQUE: Buenas tardes, buenas noches a todos. La presentación, por favor. De la 

vacuna me ha quedado una tos. Listo. Se ve grandísimo. Primero que 

todo, me siento honrada de la oportunidad que se presentó por la 

subregión de poder participar en este ejercicio democrático. Que 

siempre lo que buscamos es lo mejor para nuestra región y todas las 

personas que me antecedieron tienen todas las calidades para ostentar 

los cargos a los que estamos aspirando. 

 Quiero, primero que todo, presentarme. Muchos me conocen, otros no 

tanto, pero recordar y presentar quién soy: Lilian Ivette De Luque 

Bruges, soy colombiana con ascendencia indígena Wayuu. Soy 

comunicadora social periodista con especialidad en comunicación 

organizacional, comunicación para el desarrollo social y gestión de las 

tecnologías de la información. Tengo una amplia experiencia en el sector 

público y privado, aproximadamente de 29 a 30 años, comencé a 

trabajar muy muy joven.  

 Me he enfocado, y tengo gran experiencia en lo que tiene que ver con la 

inclusión digital de comunidades vulnerables. He trabajado mucho con 
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las comunidades indígenas y con las víctimas y desplazados del conflicto 

armado en Colombia, además del gobierno digital. Eso lo hemos 

trabajado de la mano con el Ministerio del Asic aquí en Colombia. 

Además, soy copropietaria de una empresa de ciberseguridad en estos 

momentos. Siguiente diapositiva, por favor.  

 Ahora, pues un pequeño recuento de cómo ha sido mi camino dentro de 

ICANN. No tengo todos los años y toda la súper experiencia que tienen 

mis antecesores, pero desde que me vinculé a ICANN me preocupé por 

aprender, por involucrarme y por hacerme partícipe de este maravilloso 

ecosistema que es la gobernanza de internet.  

 Tuve una primera aproximación a la gobernanza de internet en el año 

2012 cuando asistí a la escuela de gobernanza del sur de internet. mi 

camino en ICANN lo inicié en el año 2018 cuando Juan Manuel tuvo a 

bien darme la confianza para representar ante LACRALO a la ALS AGEIA 

Colombia que hoy, después de un consenso entre los asociados, se le 

cambió el nombre y muchas estructuras por Minca Digital Colombia.  

 Ese mismo año fui becaria de un hermoso programa que 

lastimosamente ya no está, que es le Global Indigenous Ambassador 

Program en ICANN61 en San Juan, Puerto Rico. Luego, fui becaria del 

programa regular de becas en ICANN63 Barcelona, luego fui becaria 

como alumni en ICANN65 en Marrakech, en Marruecos y también fui 

becaria en ATLAS 3 en ICANN66 en Montreal. De ahí empezó un camino 

en el cual he ostentado estos cargos de responsabilidad como fui la 

presidente del grupo de trabajo de comunicaciones de LACRALO, fui la 

primera y, pues, gracias a Sergio que puso la confianza en mí, y logramos 

hacer muy buen trabajo.  
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 También soy miembro de los grupos de trabajo de gobernanza y de IDN 

multilingüismo acá en LACRALO. Fui la presidente regional dentro del 

nuevo sistema de rotación que se tiene dentro de esto grupos al interior 

de At-Large. Fui la presidente regional para la reunión de ICANN70 del 

grupo de trabajo [Inaudible] y enlace del subcomité de outreach and 

engagement. Además, soy la vicepresidente del grupo de trabajo de 

comunicaciones de Aceptación Universal Steering Group. El primer 

periodo fue en el 2019 e inmediatamente fue reelegida por aclamación 

en el 2021 cuando acabó mi periodo anterior. Siguiente diapositiva, por 

favor. 

 Cabe decir que cuando ingresé a Aceptación Universal siempre mi 

preocupación fue involucrar a la región y que empezáramos a participar 

y a saber qué era Aceptación Universal dentro de Latinoamérica y ahí se 

van viendo resultados. También soy miembro de los siguientes grupos 

de trabajo dentro de At-Large: vicepresidenta del grupo de trabajo de 

social media, enlace regional del subcomité de outreach and 

engagement, miembro del CPWG, miembro del grupo de trabajo de 

capacity building y el sub team de webinars.  

También participé en los siguientes grupos cuando se estaba 

organizando ATLAS 3, que fue ATLAS 3 program working group, ATLAS 3 

capacity building subgroup. También participé del subgrupo de 

communication strategy para outreach and engagement. También me 

vinculé a DNS Women, lo vine a conocer también en San Juan, un 

hermoso grupo que lidera Vanda. Y ya en otros aspectos, soy miembro 

fundador del capítulo de ISOC en Colombia del capítulo SIC de desarrollo 

rural. También soy miembro de los SIC de women y de cybersecurity de 

ISOC. Y soy miembro también de la red de CIO de chief Information 
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officer del gobierno de Colombia, porque una parte de mi trabajo es esa. 

También fui becaria en LACNIC, en la escuela de gobernanza; en NASIC, 

que es la escuela de gobernanza en Norteamérica y de Colombia ha sido 

SUBNIC. Siguiente, por favor.  

¿Qué propongo? Este periodo como vicepresidente es un periodo de 

aprendizaje, de preparación, de apoyo al presidente que estará en esos 

momentos, que sería Augusto, para comenzar a construir ese camino de 

preparación o de involucramiento para tomar la posta ya cuando le 

toque a uno la presidencia. ¿Qué se quiere construir? Que la región siga 

y fortalezca ese trabajo unión, que progrese junta. Quiero interactuar 

mucho más con las ALS para fortalecer vínculos con ella, para motivarlos 

a participar, para que sean más activas, más proactivas, para que se 

vinculen más tanto a At-Large, a LACRALO y a ICANN, para que nos 

hagan participes de sus eventos, para estar pendientes de ella, que vivan 

actualizando sus informaciones. O sea, el vínculo con las ALS es 

fundamental.  

También hay que fomentar la participación de la comunidad en todas las 

discusiones sobre política, DNS views, todos los tópicos calientes o 

candentes que se discutan al interior de la comunidad nuestra o de 

ICANN para que nuestra región tenga una voz fuerte en esos espacios y 

que seamos una gran representación de todos esos usuarios finales que 

están detrás de nosotros, y que todas esas políticas y todas esas 

decisiones directamente al final van a afectarlos de una u otra manera. 

O no afectarlos, van a influir en ellos como unos usuarios de internet.  

Por último, comentar un trabajo muy de la mano de cooperación, de 

integración con todas las demás RALO y con ALAC. Es fundamental 
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abrirnos y fortalecernos, estar juntos. Cuando uno pertenece y tiene 

sentido de pertenencia a algo es porque lo conoce. Eso es todo por 

ahora. Muchas gracias. Paso la palabra. Gracias, Sergio.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Lilian, por ajustarte al tiempo. Ahora es el tiempo de las 

preguntas. Voy a ver si hay preguntas en el… Tenemos unos minutos, 

nos van a quedar doce minutos más o menos. Denme un segundito nada 

más y vamos a ver si hay algunas preguntas en el chat. 

 

SYLVIA HERLEIN: Pido la palabra. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Bueno, Sylvia. Un segundito. 

 

CLAUDIA RUÍZ: Disculpa, tenemos a Alberto con las manos y también tenemos en el 

queue, Sylvia. Si quieres, no sé quién… 

 

SYLVIA HERLEIN: Ah, perdón, perdón.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: ¿Philippe Boland? 

 

CLAUDIA RUÍZ: Primero tenemos a Philippe, sí. 
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PHILIPPE BOLAND: Sí, buenos días. Quería hacer una pregunta a Lilian. Dice que quiere 

involucrar a las ALS y el tema de ISOC. Yo soy miembro de ISOC desde el 

94. Con Vincent nos hizo un video para fomentar ISOC Colombia y nunca 

trató de conectarse con nosotros, entonces quiero saber por qué. Si 

ahora quiere hacerlo, ¿por qué no lo ha hecho antes?  

 

SERGIO SALINAS PORTO: ¿Para quién es esa pregunta, Philippe?  

 

PHILIPPE BOLAND: Lilian. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Ah, para Lilian. Muy bien, Lilia, si quieres contestarla. 

 

LILIAN DE LUQUE: Sí, yo contesto de una vez. Creo que se te olvida el pequeño detalle de 

que ISOC Colombia hubo un tiempo en que murió, en que no estaba, 

prácticamente… 

 

 

PHILIPPE BOLAND: Lo hicimos con Rosa Delgado. Como ALS nunca nos hemos reunido aquí 

en Colombia. Cada uno trabaja en su lado y… 
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LILIAN DE LUQUE: Ah, no, exactamente. Nunca. Y yo sí te conozco porque tu organización 

siempre nos está enviando correos de los eventos que ustedes hacen, 

porque a los correos institucionales de nuestro gobierno de Colombia, 

de los municipios, llegan. Y yo, cuando vi tu nombre acá dentro de las 

ALS, creo que le comenté a Juan Manuel, “yo sé ya quién es porque él 

siempre, su organización manda eventos acá”.  

 

PHILIPPE BOLAND: Sí, sí. Como digo, yo trabajo con otras ALS, pero en Colombia nunca lo he 

logrado, es decir, que falta. Quería saber si tu compromiso, si ahora vas 

a estar presente, si va a haber enlaces porque no hay.  

 

LILIAN DE LUQUE: Absolutamente. 

 

PHILIPPE BOLAND: El problema es que aquí en Colombia cada uno trabaja de su lado. y 

nosotros también. Después de ISOC, tratamos de apoyar la creación de 

nuevos ISOC. Hay un video de Vincent llamado Vincent Colombia 

apoyando la creación de ISOC, y que sea para ISOC o para ICANN, falta 

sinergia. Es decir, yo sé que estás en muchas cosas, pero, por ejemplo, 

yo de mi lado con Harold he trabajado de la mano desde el sector 

académico, apoya a nivel de iniciación, hay varios apoyos de otras ALS, 

pero de Colombia nunca. Entonces, esa es mi reflexión. Me parece que 

cuando dices ahora que vas a hacer sinergia, chévere, porque eso es lo 

que necesitamos. porque eso es lo que necesitamos. 
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LILIAN DE LUQUE: Exactamente, porque es que yo en Colombia trabajo con las 

organizaciones del gobierno y a mí ellos me conocen. Todos, mucha 

gente me conoce en Colombia, pero a nivel del entorno de gobierno. 

Pero ya estamos en otro sistema en que hay que hacer unión y hay que 

hacer trabajo en equipo y trabajo de la mano. Y bienvenido porque esa 

es la idea. 

 

PHILIPPE BOLAND: Sí, entiendo. Yo trabajo en el gobierno. Yo trabajé con tres gobiernos y 

siempre ha sido la meta, entonces trata de… 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Discúlpenme que interrumpa, pero hay otros candidatos y hay otras 

preguntas. Voy a pedir, sin que se enojen, pero tengo que pasarles la 

palabra a otras personas. Muchas gracias, Philippe, y muchas gracias, 

Lilian, por contestar. Creo que en el orden está Sylvia ahora. Así que 

adelante, Sylvia. Alberto, veo que tienes la mano levantada. No sé si es 

de antes. 

 

ALBERTO SOTO: Es de ahora, pero espero.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Ok, perfecto. Adelante, Sylvia. 

 

SYLVIA HERLEIN: Yo lo puse en el chat. Es para los cuatro candidatos. Me gustaría saber 

qué opinan de todo el proceso que estamos viviendo ahora que se inició 
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en 2018, porque yo también hago parte de todo este proceso. Qué les 

parece y si van a seguir, porque a mí me interesa mucho que se siga le 

proceso porque yo realmente creo que hemos avanzado muchísimo en 

todo este tiempo. Por eso puse en el chat para los cuatro candidatos. 

Gracias.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: No sé quién quiere atender primero esto. 

 

HAROLD ARCOS: En el orden en que expusimos está bien, ¿verdad? ¿En el orden en que 

expusimos estaría bien para que los cuatro respondamos?  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Sí, sí. Exactamente, Harold. Primero que conteste Carlos, luego Alberto, 

luego Harold y por último Lilian. Adelante, Carlos.  

 

CARLOS AGUIRRE: Gracias, Sergio. A la pregunta de Sylvia, absolutamente sí. Lo manifesté 

hace un ratito cuando me tocó hacer mi locución. Manifesté justamente 

eso, que la idea es seguir el buen trabajo que se está haciendo, que yo 

había sido crítico en otros momentos pero que veo que en este 

momento se está trabajando desde hace un par de años, tres-cuatro 

años atrás de una manera muy inteligente y que está dando muy buenos 

resultados, y eso tiene que ver justamente con el trabajo de los grupos, 

del directorio. La verdad que esta era la intención original, siempre, 

desde que creamos esta región, así que la respuesta es sí, 

absolutamente, acompañar, seguir el buen trabajo que se está haciendo.  
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 Tienes el micrófono cerrado, Sergio.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Carlos. Y perdón que tenía el micrófono apagado. Es el 

turno de Alberto. Alberto, si quieres aprovechar también para hacer el 

comentario para el que habías levantado la mano, agradecido si 

hacemos economía del tiempo. Gracias.  

 

ALBERTO SOTO: Sí, Sylvia, concuerdo totalmente. Saben que yo estuve muchas veces en 

desacuerdo con muchas cosas. Todo fue mejorando, pero lo que mejoró 

y lo mejor que se está haciendo es sobre IDN. Sobre IDN yo creo que hay 

que reforzar todavía, poner más gente y, es más, las cosas que están 

haciendo, yo, como ustedes saben, no soy de ALAC Member, pero 

participo en todas las reuniones de ALAC y en todos los webinars que se 

han hecho en estos días y LACRALO ha sido mencionado particularmente 

por los cursos sobre IDN. Tuve que levantar la mano en el momento para 

decir que hay dos tipos de cursos, uno para técnicos y otro para no 

técnicos, etcétera, etcétera, y está toda la gente muy contenta. Creo que 

lo que habría que hacer con eso es exportarlo directamente.  

 Mi crítica era todavía respecto a que no tenemos historia desde el año 

2018 porque no se realizaron el informe de secretaría, y es necesario 

que de alguna forma se redacte nuestra historia.  

 Mi pregunta para todos, es cierto para mí que voy a seguir a menos que 

me pase algo, pero si todos tienen el tiempo para necesario para 

dedicarse al cargo que se postulan. Ustedes saben que tenemos cargos 
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actualmente que no están participando, y la función principal que 

tenemos es ser el nexo entre ALAC y nuestra RALO. Gracias.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Alberto. Es el turno de Harold.  

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Sergio. Sí, a la pregunta de Sylvia, sí, por supuesto. Iniciamos. 

Recordemos que como dicen, un árbol no hace montañas, no hace 

bosque. Hemos llegado a donde hemos llegado gracias al esfuerzo, al 

tiempo voluntario y a la participación sobre todo de muchos miembros 

regionales que no solamente acuden a una reunión mensual; acuden a 

muchas reuniones dentro de una semana como son los grupos de 

gobernanza, los grupos de revisión, las consultas que hacemos con cada 

uno de los líderes subregionales sobre temas claves y sobre temas 

organizacionales, y eso es lo que nos ha llevado a lograr, en este caso en 

que he participado personalmente, en toda una nueva estructura. Y eso 

claro que, como tú lo preguntas, es un compromiso de darle 

seguimiento. No solamente darle seguimiento, de profundizar, porque, 

como hemos visto, algunas herramientas a lo largo de la historia han 

sido inútiles y hay nuevas estructuras, hay nuevas formas de hacerlas. 

De esa nueva forma, de esas formas disruptivas que requieren que estos 

tiempos que estamos viviendo en tema de gobernanza es lo que está 

propuesto profundizarse. Entonces, sí, claro, es un compromiso el hecho 

de darle continuidad, y más que continuidad es seguir creando. Aquí no 

se trata de darle continuidad a algo del pasado.  
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Todos los días debemos crear lo que la región necesite para avanzar 

hacia el siguiente día de forma más certera. Todos, finalmente, estamos 

muy contentos con la inclusión, con la participación, pero hace falta 

más. hace falta más participación y de eso se trata, una participación 

más activa y más informada. Siguiente, si vas a responder. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muchas gracias, Harold. Y ahora es el turno de nuestra querida 

compañera Lilian. Adelante, Lilian.  

 

LILIAN DE LUQUE: Bueno, con respecto a la pregunta de Sylvia, es una verdad de apuño 

que desde el 2018 la región experimentó un cambio. No lo digo por 

experiencia propia porque no estaba antes del 2018. Entonces es súper 

importante continuar lo que está muy bien planteado; crear nuevas 

cosas, porque todo es dinámico, todo va evolucionando, todo va 

cambiando y nos tenemos que ir adaptando a los nuevos desafíos que se 

van presentando. Entonces esa es mi postura; continuar, crecer, 

adaptar, cambiar, de acuerdo a como vaya generándose esa dinámica 

dentro de nuestra región. Muchas gracias. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Lilian. No sé si hay alguien más para preguntar algo. ¿Queda 

alguien? A ver si tengo alguna mano levantada. No veo ninguna.  
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ALBERTO SOTO: Sí, yo dejé una pregunta, Sergio. Si todos los que se postulan tienen el 

tiempo necesario para dedicarle a la RALO en el respectivo cargo. 

Gracias.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Ah, perfecto. Muchísimas gracias, Alberto. Sí, tienes razón. Lo habías 

dicho en tu tiempo. Empezamos a contestar de nuevo desde Carlos 

hasta Harold. Eso sí, lo único que les pido es que sean muy sintéticos 

porque nos quedan tres minutos. Adelante.  

 

CARLOS AGUIRRE: ¿Alcanza con un sí? ¿Es rápido?  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Es rápido.  

 

CARLOS AGUIRRE: Por suerte, a lo largo de mi vida he hecho las cosas como para poder 

tener hoy una espalda y disponer del tiempo que sea necesario para las 

cosas que quiero hacer. Así que la respuesta de Alberto es un sí rotundo.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Muy bien. Muchas gracias, Carlos. Alberto.  

 

ALBERTO SOTO:   Ya la contesté. Sí. 
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SERGIO SALINAS PORTO: Perfecto. ¿Harold? 

 

HAROLD ARCOS:  Sí, claro.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Perfecto. Y nos queda Lilian. 

 

LILIAN DE LUQUE: Sergio, qué pena, pero Alberto habló tan rápido, tan argentino, que no lo 

entendí. Perdón. Repíteme la pregunta. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: La pregunta es si tienes tiempo. Si le vas a dedicar el tiempo necesario o 

si cuentas con el tiempo necesario como para poder ocuparte de todas 

las cuestiones que tienen que ver con la región. Sabemos que le 

dedicamos un montón de tiempo a esto. No es fácil.  

 

LILIAN DE LUQUE: Así es. Pues yo pienso que si he sacado de mi tiempo y se lo he dedicado 

a la región y a la comunidad de At-Large y a otras instancias, mucho más 

ahora, en caso de que logre tener el cargo, pues habrá mucho más 

compromiso y habrá mucha más disponibilidad de tiempo y de 

movimiento. Entonces, absolutamente.  
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SERGIO SALINAS PORTO: Veo que hay más preguntas. Acaban de poner otra más. Me parece que 

no, no sé si hay un tiempo. Creo que tenemos un minuto. Es para 

Alberto esto, ¿no? 

 

ALBERTO SOTO: Sugiero que la manden por mail, por favor.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Ok, perfecto. Estamos ya en tiempo casi corto. Quisiera dejar… Eso sí, 

quien me va a preceder en la presidencia a partir de noviembre es 

nuestro querido compañero y vicepresidente de la región Augusto Ho. Él 

a partir de noviembre va a ser vicepresidente. Esta es mi última elección 

en la que voy a participar como presidente de la región, y me gustaría 

que él tenga unas palabras para el cierre. Me parece que Augusto 

siempre… Vamos a tener una muy buena presidencia con él, así que, 

nada, si quieres unos minutitos, Augusto, puedes tomártelos para hacer 

un cierre de la reunión de hoy. Y yo ya me despido con un fuerte abrazo 

para todos y todas. Adelante, Augusto.  

 

AUGUSTO HO: Muchísimas gracias, Sergio. Espero que el ruido ambiente no afecte 

mucho en este momento. Bueno, sí, en efecto, en vista de que me 

corresponde el honor de a partir del mes de noviembre estar en la 

presidencia, yo siempre he creído en los equipos y que no hay un one 

man job en todo esto, no hay super poderosos, y él que se lo cree, pues 

equivocado está por supuesto. Yo siempre he creído en hacer equipo. 

Siempre alguien tiene algo que aportar. Y sí me gustaría, por supuesto, 

que este fuese el caso; contar con un equipo que tiene vasta experiencia 



LACRALO Call for Candidates-Jun07                  ES 

 

Page 29 of 29 

 

por todo lo que he escuchado, y me encantaría que en ese sentido se 

trabajara, en fraternidad, en colaboración. Voy a necesitar mucho de los 

que salgan electos, independientemente de quienes sean, pues necesito 

mucho de la voluntad de todos aquellos que salgan electos. Gracias.  

 Si me corresponde cerrar, bueno, ya estamos en la hora. Sergio, hasta 

aquí llega la reunión de hoy. Era para conocerlos, la posición de ustedes, 

y me agrada que esta reunión haya sido con la fluidez que se ha dado. 

Muchísimas gracias y buenas noches a todos.  

 

HAROLD ARCOS: Gracias a todos.  

 

SERGIO SALINAS PORTO: Un abrazo.  

 

VANDA SCARTEZINI: Hasta luego a todos. Gracias.  

 

 

 

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 


